

Conversación con cuatro gallegos amigos que se encontraban juntos. Dos de ellos pertenecían a la CNT, los otros dos no se pudo averiguar debido a inconvenientes del lugar en que se sostenía la conversación.

Cuentan que en Asturias (Gijón), los mineros sabotean la producción, unos deliberadamente haciendo lo menos posible y otros porque su estado físico, como consecuencia de la desnutrición es tal, que en realidad no rinden un 5% de lo que rindiera un obrero normal. Los capataces no incitan violentamente como lo hacían al principio. Creen que la benevolencia de estos para con los trabajadores, se debe en parte a que su situación económica también se ha visto afectada por el nuevo régimen. El hecho de que algunos barcos hayan tenido que estar hasta tres meses para suministrarse carbón, cuando normalmente se tarda tres semanas, rubrica patéticamente lo antedicho.

No hay retrete en Gijón donde no haya escrito algo contra el régimen y sus dirigentes. Aunque no pueden precisar todas las leyendas, recuerdan algunas como estas: "Viva Rusia, Inglaterra y EE.UU."

Las mujeres desesperadas por no poder adquirir lo indispensable para sus hogares, se enfrentan en la calle con los falangistas cuando vienen de los mercados y les dicen cosas como estas: "¿Esto es lo que Vds. nos han traído?". Enseñando sus cestas, algunas de ellas, vacías. Recuerdan que al principio por cosas como estas tomaban represalias, pero ahora agachan la cabeza avergonzados, quizás dicen ellos porque en sus hogares ocurre lo propio.

De los distintos lugares que conocen, los más afectados por el hambre y el terror, son Euzkadi y Cadiz. En esta última la represión no es tan brutal, pero el hambre es terrible. La gente cae desmayada por efectos de desnutrición. En Euzkadi la represión difiere del primer día; en que ahora no matan tanta gente. Solamente la encarcelan propinando algunas palizas parciales, sin lograr con ellos acallar la multitud de protestas que surgen del pueblo.

En Bilbao, hay una compañía de barcos alemanes de 800 toneladas que hacen diariamente viaje a Bayona de noche, transportando materias primas, en su mayoría pirita, pero los barcos ingleses llevan también de todo.

En el pueblo de uno de ellos multaron con 25.000 pts. a un fabricante de salazon por invertir artículos de primera necesidad, el aceite facilitado por abastos para la conservación del pescado y conservar este con sal. Este hombre estuvo siempre de acuerdo con el régimen, pero ahora ha quedado arruinado, debido que giraba con poco capital y echa pestes de este. Esto no lo refieren como un caso particular aislado, sino como el relieve general del cuadro de industriales y comerciantes de nuestro pueblo.

Sobre la D. Azul, dicen que siguen reclutando gente pero con muchas dificultades. Tanto es así, que se ven obligados a hacer una propaganda muy intensa con murales y actos patrióticos. Los reclutados en su mayoría son de los Bnes. de trabajadores. Pues los falangistas se resisten a alistarse por el pánico terror que tienen al frente ruso. Tanto es así, que en Vigo, uno de los que regresó con permiso, al volverlo a llamar nuevamente, se tiró por la ventana de su casa matándose. Este era un auténtico falangista. No recuerdan como se llama, pero su sobrenombre es el "Checo".

Con los trabajadores que salen para Alemania ocurre lo mismo, pero sin precisar con mayores detalles. Solamente dicen que de donde más salen es de la parte del Norte.

NOTA: Cuentan también de otro de la D. Azul, que se volvió loco cuando lo llevaban para el frente. Este es de Gijón y estaba en casa descansando.

VKCHIAO
1943

Barros.
Seccion de Prensa
Sector Radio

Nº 102.-15.V.943./Z. Ejem
(No divulgarlo)

RADIO NACIONAL DE ESPAÑA

Emision de las 20,30 (España para Europa)

Despues de hacer varias pruebas en diferentes aparatos la encuentre en la antigua habitacion pero solo llegue a los mensajes a la Division Azul.

Uno de ellos decia: A Celia Jimenez. El Jefe Provincial del Movimiento en Asturias te ruega indagues el paradero del voluntario Luis Muñoz Rodriguez del que hace mucho tiempo se carecen de noticias.

Todos los mensajes son pidiendo noticias de voluntarios de los que faltan noticias hace mas de dos y tres meses.

Emision de las 22,45 (Emision retransmitida para el interior)

Tambien hago diferentes pruebas sin resultado. Finalmente aparece bastante clara en nuestro propio aparato. Llego unicamente a escuchar lo siguiente:

Noticiario del Extranjero.

Copenhague.-Hoy se ha producido en la bahia un curioso fenomeno de espejismo. Sobre las aguas del mar aparecio invertida la imagen de una fortaleza que por su aspecto recordaba a Gibraltar.

Buenos Aires.-Se espera la llegada a esta del Marques de Luca de Tena y familia que embarcaran para España.

DIVISION AZUL

Repite los mensajes que dio Berlin en la hora española.

Con motivo de la tradicional fiesta de LA MADRE que se celebra mañana en España hablara mañana ante el microfone de Berlin el Alférez Ricardo Sanz Fernandez,
